

◆主要ニュース◆

- 新年のご挨拶(日本たばこ産業株式会社・寺島正道社長)/2023年度第2四半期たばこ販売実績……………2面
- 20歳未満喫煙防止協議会(東京都連合会、中国連合会)/20歳未満喫煙防止啓発キャンペーン(三重県組合)……………3面
- 新春のご挨拶(自由民主党たばこ議員連盟幹部のみなさん)……………5面
- 「自由民主党たばこ議員連盟」10年の歩み⑤/たばこの出会い④/愛煙者録③……………6面
- 先人の言葉②/顔の体操「おもしろクイズ」/手作り「POP講座」……………7面
- 女性部研修会(宮城県組合)/福岡県組合女性部代表者交流会/話題(兵庫県組合)/お便りコーナー……………8面

# 全国たばこ新聞

2024年1月 January 第933号

■発行元/全国たばこ販売協同組合連合会  
〒105-0014 東京都港区芝1丁目6番10号  
芝SIAビル7階 TEL.03(5476)7551

■企画編集責任/株式会社アーネスト  
〒105-0004 東京都港区新橋6-9-2  
新橋第一ビル TEL.03(3432)8346

## 全国の組合員の皆様へ

全国の組合員の皆様、新年明けましておめでとうございます。穏やかな新春を迎えられたことお慶び申し上げます。

### 「令和6年度税制改正大綱」への対応

「昨年暮れの税制改正議論においては、突如たばこ増税が浮上し、ほんの週間程の内に、税制改正大綱に盛り込まれてしまいました。防衛費という国民全体が負担すべき費用の一部を、喫煙者のみが負担するという決定がなされたことは誠に遺憾です。

### 組織をあげて実効性のある働きかけ

この決定に対し、全協はすぐさまたばこ議員連盟の先生方と善後策を検討、大きなお力添えをいただきながら、J.T.たばこ耕作組合中央会などの関係組織とも密に連携し、できる限り影響を最小化するための活動を継続してま



益田 龍朗

全国たばこ販売協同組合連合会会長  
全国たばこ販売政治連盟会長  
全国たばこ販売生活協同組合会長  
(株)全日本たばこ販売センター社長

### 新春のご挨拶

## 「分煙先進国」の実現に向けて更なる分煙環境の整備

### 喫煙機会の増加 消費場所の拡大

昨今の喫煙規制強化で、困惑しているのは愛煙家の皆さんです。喫煙環境整備(店頭等灰皿設置)

### 灰皿は愛煙家にとつての必須アイテム

我々の生業であるたばこ販売が安定的に商売できる環境を整え、喫煙者にとっての喫煙機会は、喫煙者の皆さんの喫煙機会の増加、消費場所の維持、拡大となり、それらは皆様組合員の売上げアップにつながります。昨年は皆様の活動により、全体の7割を超える店頭への灰皿設置を実現いたしました。

私たちが「街のたばこ屋」は、長年にわたり地域社会と融合し、日々たばこ販売の積み重ねにより、地方の財政に寄与することも、20歳未満喫煙防止、美化活動等に、確かなる社会的責任を果たしているものと自負しております。この自信と誇りを失うことなく、安心して生活できる環境作りと権利を守るべく、本年におきましても、全協生協センターならびに連合会単位組合は最大限の努力をしてく所存でございます。今後も変わらぬご支援、ご協力を賜りますようお願い申し上げます。

最後になりましたが、組合員皆様のお店のご繁盛、そしてご家族のご健康とご多幸を祈念しまして、年頭のご挨拶とさせていただきます。

### 手頃な掛金で幅広い補償を提供

生協事業につきましては、たばこ販売店が加入できる火災生命共済・交通災害共済において、手頃な掛金で幅広い補償を提供しております。火災に対する備えに加え、頻発する自然災害に対する備えの一助として、また、交通事故共済については自転車を含む交通事故の備えとして、満口加入のうえ安心してご商売に励んでいただきたいと思います。

### 資産価値の向上 収益力のアップ

全日本たばこ販売センターの事業につきましては、当ビルを「組織及び皆様の結束の象徴」として継続させるため、適切な業務運営と有効な資産活用を行なって参ります。特に貸室は借主ファーストを継続し、魅力あるビル運営を心掛けることで、資産価値の向上および収益力のアップを図って行きたいと考えております。今後もご理解とご協力をよろしくお願いいたします。

「令和6年度与党税制改正大綱」においては、「望ましい受動喫煙対策の推進や今後の地方たばこ税の継続的かつ安定的な確保の観点から、駅前・商店街公園などの場所における屋外分煙施設等の整備について、地方公共団体がその重要性を認識し、

改めて感謝申し上げます。今後も1台でも1か所でも多くの店頭灰皿が設置されま

早期の全国的制度化を目指すとともに、分煙環境整備の実効性向上に向けた総

務省通知の改善を図る」の3点を組合として強く要望、たばこ議員連盟の今後の活動目標とすることを全会一致で可決決定いたしました。

2023年度第2四半期累計実績

**「加熱式」の躍進続く【販売数量・代金】**日本たばこ協会(TIOJ)が11月30日に発表した2023年度第2四半期累計(4月~9月)たばこ販売実績によると、紙巻たばこ457億本(前年同期比3.7%減)、加熱式たばこ285億本(同10.5%増)、リトルシガーは下落傾向が止まらず16億本(同40.7%減)である。この3つのカテゴリーの合計数量758億本(同0.3%減)、合計販売代金2兆508億円(同1.1%減)はほぼ前年同期水準である。本紙推計で数量の市場占有率をみると「紙巻」60.3%(同2.2%増)、「加熱式」37.6%(同3.7%増)、「リトルシガー」2.1%(同1.5%減)で、「加熱式」の躍進が著しく市場構造が確実に変化しつつある。

**新たに430円の3銘柄【紙巻上位20銘柄】**紙巻たばこ上位20銘柄販売実績(下表参照)では、定価(税込み)430円の3銘柄がランクインし、400円台銘柄が4銘柄である。〈買い求めやすい〉低価格品の成長が際立っている。430円銘柄のPMJ「フィリップ モリス 1100ボックス」は前年同期に比べ36.3%増の驚異的な伸び、JTのキャメルブランド2銘柄は、2022年6月10日新発売以降1年余で12位、16位へと猛スピードで駆け上がった。

2023年度第2四半期累計(4月~9月)  
紙巻たばこ上位20銘柄販売実績 (単位:百万本・シェア%)

順位	銘柄	数量	シェア	価格(円)	コードNo.	前年度同期	
						順位	シェア
1	セブンスター	1,835	4.0	600	1020	1	4.0
2	セブンスター・ボックス	1,113	2.4	600	1312	2	2.4
3	メビウス・ワン・100's・ボックス	884	1.9	580	1343	3	2.2
4	メビウス・スーパーライト	844	1.8	580	1223	4	2.0
5	メビウス・エクストラライト	720	1.6	580	1355	5	1.7
6	メビウス・ライト	699	1.5	580	1138	6	1.6
7	メビウス	686	1.5	580	1023	7	1.6
⑧	ラッキー・ストライク・エキスパートカット・6	655	1.4	450	2260	10	1.4
⑨	マールボロ・KSボックス	623	1.4	600	2921	13	1.4
⑩	メビウス・スーパーライト・100's・ボックス	597	1.3	580	1462	11	1.4
⑪	ケント・1・100・ボックス	594	1.3	520	2746	9	1.4
⑫	キャメル・クラフト・6・ボックス	588	1.3	430	1113	—	—
⑬	フィリップ モリス 1100 ボックス	586	1.3	430	4600	—	—
⑭	ウinston・キャスター・ホワイト・ワン・100's・ボックス	581	1.3	540	1334	12	1.4
⑮	ケント・エス・シリーズ・1・100・ボックス	575	1.3	500	4375	14	1.4
⑯	キャメル・クラフト・メンソール・ペリー・カプセル・8・ボックス	572	1.3	430	1116	—	—
⑰	メビウス・エクストラライト・100's・ボックス	539	1.2	580	1329	8	1.5
⑱	ウinston・キャスター・ホワイト・5	480	1.0	540	1200	16	1.1
⑲	メビウス・エクストラライト・ボックス	463	1.0	580	1310	15	1.1
⑳	メビウス・ワン	454	1.0	580	1372	17	1.1

\*シェアは、紙巻たばこ販売全数量に占める割合。\*順位は○印はランクアップ、□印はランクダウン銘柄。  
\*コードNo.は、発注書に記載のコードナンバー。(出典:TIOJ)

新年ご挨拶

全国のたばこ販売組合員の皆様、新年あけましておめでとうございます。また目頭より、当社事業に格別のご高配ならびに、支援を賜り厚く御礼申し上げます。本年も何卒よろしくお願ひ申し上げます。

「心の豊かさ」を実現できる社会を目指す

付加価値の高い魅力ある商品の提供へ



日本たばこ産業株式会社 寺島 正道 社長

は、加熱式たばこPloom Xは市場における競争が激化する環境下においても、

ない方のそれぞれがお互いの「心の豊かさ」を実現できる社会を目指し、店頭着実に成長を続けている状況です。なお、昨年11月21日より順次全国発売している機能面・性能面での大幅な進化を遂げた「Ploom X ADVANCED」はお客様から大好評をいただいております。当社といたしましては、より多くのお客様からご支持いただける、付加価値の高い魅力ある商品を提供し続けるとともに、「共存社会」の実現を目指した活動を通じ、たばこ業界の維持・発展に努めてまいります。なお一層のお力添えを賜りますようお願い申し上げます。

最後になりましたが、組合員の皆様のご発展とご繁栄を心より祈念いたしまして、新年のご挨拶とさせていただきます。

3段広告

【広島県・広島市20歳未満喫煙防止協議会】—中国連合会



広島県・広島市20歳未満喫煙防止協議会

中国連合会(大島治会長)では11月17日、広島市... 協議会には、中国財務局、広島県警察本部のほかに、広島県教育委員会、広島市教育委員会、広島県健康福祉局、広島市健康福祉局、広島市校外教育連盟等の行政関係者と、たばこ販売業界関係から、J.T.P.M.J.B.A.T.J、J.F.A(日本フランチャイズチェーン協会)が参加、主催者の広島組合、中国連合会と併せ13団体20名が出席し、情報交換、意見交換を行った。

冒頭、主催者を代表して中国連合会の今村盛登副会長(三原組合理事長)の挨拶があり、引き続き、中国財務局から20歳未満喫煙防止の実態、行政処分等について、警察関係者からは20歳未満の喫煙を含む不良行為等の検挙、補導状況等の報告が行われた。

たばこ販売業界関係からは、たばこ組合、各メーカー、TIOJ、JFAが取り組んでいる施策等が報告された。情報・意見交換では、taspo廃止後の自販機の20歳未満対策についての質問などの活発な意見交換があり、お互いが今後情報交換、協力を行い20歳未満喫煙防止に取り組むことを確認した。

◆お詫びと訂正 12月号3面の「三重県いなべ市のキャンプ場に喫煙所設置」の記事で、写真説明のお名前に誤りがありました。写真説明文の字賀観光協会・伊東

【東京都20歳未満喫煙防止協議会】—東京都連合会



東京都20歳未満喫煙防止協議会

東京都連合会(森岡和夫会長)主催の2023年度「東京都20歳未満喫煙防止協議会」が11月16日に東京都港区の芝SIAビルの全協会議室で開催された。

代表者が臨席。会議では、塩田孝二副会長の挨拶の後、全協、東京都連合会、J.T.P.M.J.B.A.T.J、日本たばこ協会、日本フランチャイズチェーン協会が、20歳未満喫煙防止対策の取り組みを報告。引き続き、関東財務局東京財務事務所、東京都教育庁指導部、警視庁生活安全部少年育成課が、たばこ業界関係から東京都連合会、森岡和夫会長、塩田孝二副会長、田川雅彦理事、事務局長、全協の北野裕郎企画部長、木村友彦企画部長のほか、J.T.東京支社、P.M.J、B.A.T.J、日本たばこ協会、日本フランチャイズチェーン協会の代表者など16名が出席。また、オブザーバーとして、「たばこをたのしむ東京の会」、「三多摩たばこ友の会」の

の挨拶があり、引き続き、中国財務局から20歳未満喫煙防止の実態、行政処分等について、警察関係者からは20歳未満の喫煙を含む不良行為等の検挙、補導状況等の報告が行われた。たばこ販売業界関係からは、たばこ組合、各メーカー、TIOJ、JFAが取り組んでいる施策等が報告された。情報・意見交換では、taspo廃止後の自販機の20歳未満対策についての質問などの活発な意見交換があり、お互いが今後情報交換、協力を行い20歳未満喫煙防止に取り組むことを確認した。

その後、意見交換などが行われ、新型コロナウイルス対策が緩和されたことなどにより、非行等が増加している傾向にあることから、各団体が連携を密にし、より層の「20歳未満喫煙防止対策」を行っていくことを申し合わせた。



JR津駅東口・西口でのキャンペーンに参加したみなさん

20歳未満喫煙防止啓発キャンペーン 7支部・10か所で170名が参加—三重県組合(福田和義理事(三重県)では、11月1日から7日までの間、県内7支部・10か所で、2023年度20歳未満喫煙防止啓発キャンペーンを実施した。各地のキャンペーンには、組合員総勢87名が参加したほか、J.T、財務省財務事務所、県警本部と各市警察署、市議会議員、児童相談所、市町の教育委員会、青少年成会議、学校職員、たばこ退職者の会の代表など総勢83名、合わせて170名のみなさんが、各地で揃いのタスキを身に付けて、啓発用ティッシュを配付しながら、「20歳未満喫煙防止」を訴えた。各支部の実施状況などは次のとおり。

- 津・伊勢支部 11月1日、JR津駅の東口・西口で実施。参加者は23名(写真)。
- 同 11月1日、近鉄宇治山田駅前で実施。参加者は16名。11月4日、道の駅「奥伊勢おおい」で実施。参加者は13名。
- 四日市支部 11月1日、近鉄四日市駅周辺で実施。参加者は18名。
- 員弁支部 11月7日、いなべ市のショッピングセンター「マックスバリュ北勢店」周辺で実施。参加者は18名。
- 南志摩支部 11月2日、志摩市の三重県立水産高校周辺で実施。参加者は11名。
- 同 11月2日、志摩市の三重県立志摩高校周辺で実施。参加者は13名。
- 松阪支部 11月1日、JR松阪駅周辺で実施。参加者は23名。
- 上野支部 11月1日、伊賀市のイオン伊賀上野店周辺で実施。参加者は19名。
- 尾鷲熊野支部 11月1日、尾鷲市の三重県立尾鷲高校周辺で実施。参加者は16名。

3段広告

# 本年もよろしくお祝い申し上げます。

## 自由民主党たばこ議員連盟



新年明けましておめでとうございます。皆様方におかれましては、厳かな中にも晴れやかな新年をお迎えのことと心からお慶び申し上げます。さて、今般の防衛費増額の議論において

**増税反対の立場は今後も貫く**  
自由民主党たばこ議員連盟  
江渡 聡徳 副会長  
(自由民主党たばこ特別委員会委員長)

新年明けましておめでとう。たばこ税増税が取り沙汰され、これ以上の増税によるたばこは、国として嗜好品であるたばこを財政物資として位置づけ、連産業を生業とする皆様の生活に直結する問題であり、私共、自由民主党たばこ特別委員会としても増税反対の立場は今後も貫いて参ります。これからの皆様の仕業を守る為により、厚汗を流して参りますので、ご理解・協力を賜りますようお願い申し上げます。本年が、皆様方にとってより良い年となりますようご祈念申し上げます。新年のご挨拶とさせていただきます。(衆議院議員 青森1区)

### 新春のご挨拶

新春にあたり、自由民主党たばこ議員連盟の山口俊一会長と自由民主党たばこ特別委員会の江渡聡徳委員長(自由民主党たばこ議員連盟副会長)に、新春のご挨拶を、また、同議員連盟の幹部の先生方より、それぞれメッセージをいただきましたので、ご紹介いたします(敬称略・順不同)。



まず、度重なる増税・規制強化に加え、昨年は防衛費の財源としてたばこ税増税が突如浮上しました。我々、自由民主党たばこ議員連盟では、「禁煙より分煙を、目指せ「分煙先進国!」をスローガンに掲げ、(衆議院議員 徳島2区)

新年明けましておめでとう。この業界を取り巻く環境は非常に厳しい状況が続いており、たばこ業界全体の健全な発展と、たばこを吸う人吸わない人が共存できる社会の実現を目指したばこ税増税問題への対応、分煙環境整備等、各課題に全力で取り組んでまいります。本年がたばこ販売組合の皆様にとってご繁栄の年になりますよう、ご祈念申し上げますとともに、自由民主党へのご支援・協力をお願い申し上げます。また、自由民主党へ「禁煙より分煙を、目指せ「分煙先進国!」をスローガンに掲げ、(衆議院議員 徳島2区)

自由民主党たばこ議員連盟 幹事長代理  
**金子 恭之**



謹んで新春のお慶びを申し上げます。分煙社会の実現に向け、更に分煙環境整備を推進するよう全力で取り組みます。  
(衆議院議員・熊本4区)

自由民主党たばこ議員連盟 事務局長  
**坂本 哲志**



たばこ販売店、たばこ耕作者の方々のために、今年も頑張ります。  
(衆議院議員・熊本3区)

自由民主党たばこ議員連盟 副会長  
**宮沢 洋一**



新年おめでとうございます。分煙先進国実現のため、諸課題にしっかりと取り組んでまいります。  
(参議院議員・広島県・全国たばこ販売政治連盟推薦)

自由民主党たばこ議員連盟 副会長  
**岩屋 毅**



謹賀新年。今後とも、たばこ文化の保持と適切な分煙環境整備に全力を尽くします。  
(衆議院議員・大分3区)

自由民主党たばこ議員連盟 副会長  
**鈴木 俊一**



たばこを吸う方と吸わない方が共存できる社会の実現を目指し、努力してまいります。  
(衆議院議員・岩手2区)

自由民主党たばこ議員連盟 特別顧問  
**野田 毅**



「禁煙より分煙を。目指せ、分煙先進国!」をスローガンに共に頑張らしましょう。  
(前・自由民主党たばこ議員連盟会長)

自由民主党たばこ議員連盟 幹事  
**藤木 眞也**



たばこを吸う方と吸わない方、双方の気持ちを汲んだ分煙先進国を目指し、課題解決のため全力で取り組んでまいります。  
(参議院議員・比例代表・全国たばこ販売政治連盟推薦)

自由民主党たばこ議員連盟 幹事  
**上野 賢一郎**



新年明けましておめでとうございます。本年もお互いを思いやる分煙先進国の確立に向けてしっかりと取り組んで参ります。  
(衆議院議員・滋賀2区)

自由民主党たばこ議員連盟 幹事  
**谷 公一**



「分煙先進国 日本」を前へ。共にがんばりましょう。  
(衆議院議員・兵庫5区)

自由民主党たばこ議員連盟 幹事長  
**山田 俊男**



たばこは山間の農家の大切な所得源です。引き続き頑張ります。  
(参議院議員・比例代表・全国たばこ販売政治連盟推薦)

# 「自由民主党たばこ議員連盟」10年の歩み②

自由民主党たばこ議員連盟(山口俊一会長)発足以来の活動方針の大きな柱は「分煙先進国の実現」(喫煙場所確保)である。その流れの中で、第8回総会(2020年10月)以降、新たに「喫煙者が負担する地方たばこ税の一部を『受動喫煙防止事業』の推進を目的とした『分煙環境整備』等に活用できる、全国的制度の整備・実施を目指す」ことを決議した。これは(自治体の継続的・安定的な税収確保の観点からも、分煙環境整備の実効性を高めるためには具体的な制度化、言い換えれば地方たばこ税の一部を目的税化することが必要)とする、全協・耕作団体の強い要請・要望に応えたものだ(編集部)。

たばこ業界の議員連盟に対する分煙環境整備の要望の成果としては、令和2年度から5年度にかけての4年連続の与党税制改正大綱の記載と総務省から全国自治体への同趣旨の事務連絡の通知がある。当初の与党税制改正大綱の記載、総務省の通知文内容は「提言」であったが、回を重ね(地方たばこ税を活用した分煙環境整備)も二歩も踏み、**業界の要望に応え「全国的制度化」を目指す**。しかし、2020年4月1日に改正健康増進法が全面施行されて、原則屋内禁煙が進み、更に追い打ちをかけたのが新型コロナウイルスの感染拡大の影響(緊急事態宣言発令等)で、既存喫煙所の閉鎖撤去が相次ぎ、喫煙環境は大きく様変わりした。当時はたばこ業界喫煙者を社会的排除する方向性上「の文言が加えられたのは、全国的自治体に対する分煙環境整備の活用を目指す」とも、分煙環境整備の実効性向上に向けた総務省通知の改善を図るを決議した。

## 令和2年度と令和5年度の与党税制改正大綱の記載文比較

●令和2年度 ●望まない受動喫煙対策や今後の地方たばこ税の安定的な確保の観点から、地方公共団体等の整備を図るよう【2019年12月12日付】。

●令和5年度 ●望まない受動喫煙対策の推進や今後の安定的な確保の観点から、地方公共団体等の活用を促す【2022年12月16日付】。

「望まない受動喫煙対策の推進や今後の安定的な確保の観点から、地方公共団体等の活用を促す」という表現は、2020年4月1日の改正健康増進法施行後、喫煙環境が喫煙者の重要な課題となったことと記憶に新しいとされた。議員連盟第9回総会(2021年10月7日)では、再度(地方たばこ税)は、再度(地方たばこ税)の活用を促す全国的制度化を目指すことを決議(直近の第11回総会(2023年10月24日)では(地方た

ばこ税の一部を公共民間の施設等の屋内外における分煙環境整備の活用できる早期の全国的制度化を目指す)とも、分煙環境整備の実効性向上に向けた総務省通知の改善を図るを決議した。決議文に新たに「実効性向上」の文言が加えられたのは、全国的自治体に対する分煙環境整備の活用を目指す」とも、分煙環境整備の実効性向上に向けた総務省通知の改善を図るを決議した。

の閉塞感が覆い、分煙環境整備が喫煙者の重要な課題となったことと記憶に新しいとされた。議員連盟第9回総会(2021年10月7日)では、再度(地方たばこ税)は、再度(地方たばこ税)の活用を促す全国的制度化を目指すことを決議(直近の第11回総会(2023年10月24日)では(地方た

我が国では、昭和時代中頃まで「きせる」と呼ばれる喫煙具が使用されていた。その喫煙方法は細かく刻んだ刻みたばこを、きせるの雁首と呼ばれる部分(火皿)に詰め、火をつけて吸口から吸った。



学界では推測されている。そうした初期のきせるに、近江国(現滋賀県)水口の権兵衛吉久が製作したと伝えられる、雁首と吸口が八角形で、その二面ずつ

## 豊臣秀吉ときせる

田原征伐(1590)頃であるなら、もしかしたら秀吉がきせるを用いた喫煙を行っていた可能性も考えられ、愛妾の淀殿が日本で初めて喫煙した女性と巷説もある。さて、この記事が掲載さ

命じて作らせた」と伝えられる頃にはNHK大河ドラマ「どうする家康」も最終回を迎えていると思いが、家康が豊臣家と対立して大坂冬の陣(1614)の発端となった「方広寺鐘銘」事件にも関わる喫煙具として、「大仏きせる」と呼ばれたきせるがあるの紹介したい。この事件は秀吉の遺児である秀頼が、秀吉の遺恨に向って方広寺(大仏殿)の再建を進め、大仏の開眼供養の日取りなども決定し、順調に推移していたが、家康は鐘銘の中に「国家安康」「君臣豊楽」の文字が家康の

## たばこの出会い ⑪ 太秦広隆

「きょうは、えらく煙たいな」と思いつつ、朝、通勤のバスを降り、いつものように、駅前の喫煙所に向かっている最中。

駅前の喫煙所の大型灰皿が壊っていた。灰皿の裏側に「消煙用」と書きされた大型ペットボトルが常備されていることを知っていたので、それを取り出して水を入れ、煙りもなくなり、いつもの喫煙所の風景に戻った。

このようなことが、度々発生すると、「喫煙所の撤去を」の声を高まる契機になること

## 愛煙家の定義とは!?

確かに、キッチンと消さばこ吸い殻を捨てる「たばこ吸い」をよく見かけるところがある。朝の通勤で急いでいるからだろうか。せわしくたばこを吸ってもおいしくないの。どんな理由があるうとも、このような行為をする方を、あえて「愛煙家」とは呼ばない。呼ばたくもない。火をつけたら「消す」は当たり前だし、決して喫煙マナーでもない。

喫煙所の利用について、あと二つ気になることがある。一つは携帯灰

屋さんが見聞きし体験されているのは、まさにこれは、駅前等の喫煙所で起きていることの縮図です。

たばこ屋さんの気持ち、心情を考えると、誠に申し訳ないと思つておられます。そして、「他所のお店で買ったたばこ(の吸い殻)を、どうして自分のお店が後始末しないといけないの」との思いもあるでしょう。

このようなことが頻発すると、公共喫煙所であれば、「閉鎖・撤去の動きが起ころう」となりますし、店頭であれば「灰皿を撤去しよう」との思いが強まってくるのは理解できます。

事実、こんなことがありました。「利用者の皆さんのマナーがよくありませんので、この灰皿は撤去させていただきます。どうぞ、マナーを守って利用してください」と表示された店頭灰皿。表示内容はまだ、柔らかな表現です。店主の方はよっぽど腹に据えかねたのでしよう。一方で、愛煙家のことを考えると、撤去までには至らなかったのではありません。この揺らぎの気持ちに感謝の言葉しかありません。

ごく一部の「たばこ吸い」のために、多くの「愛煙家」が迷惑しています。今しばらく見守ってください。

事業の遂行にあたって、人の評価は大切ですが、ついでに近江商人の間では、「間に合う、間に合わない」が人物評価の重要な目でした。機敏であるか、気が利くか、状況判断ができるかといったことが、何よりも大切な要素は、人の和が実現できるか否かでした。

近江商人であった市田清兵衛家の家訓には、「商売向きに技量のある者を引き上げ」とあり、能力主義を導きます。抜擢人事を推奨しているのです。しかし、それによって「たとえ商売がよくできて、上司の命令に従わない者は暇を遣わす」とあります。これは年長者や上司に対する

### 先人の言葉 22

絶対服従を求めるのではなく、「年長の人の言うことは一度はよく聴き、その後その善悪を考え、善の方に従うべし」という訓えです。先人や先輩の経験も踏まえよという和の訓えのつなです。

江戸時代の商家では、絶対服従を求めるのではなく、「年長の人の言うことは一度はよく聴き、その後その善悪を考え、善の方に従うべし」という訓えです。先人や先輩の経験も踏まえよという和の訓えのつなです。

### 「総て有用の者は必ず卑凡なり」

旭荘 ▲

心馳せが正しければ周りの人の信頼を得て、いざれ重用されました。反対に、才知のみの人は忌避されました。お店は一種の共同体ですから、上に立つ者は業務遂行能力とともに、統率するたのめの人柄が求められたのです。そもそも、人の和

や調味料を組合せて新しい味を生み出す「和え物」のようなものことなです。ところで、日々競争に晒されていく実業の世界において、専門技量をもった者を中途採用によってその職に就けることが効果的な場合があります。しかし、心の善悪や意図よ

りも、その能力の有無や所作の適否を重視するため、悪賢く上辺の上手な人が重用されることが起ります。得てして、人格修養を蔑ろにした特長ある人や専門技量をもった人は、自己中心的で周囲と調和することを知らないところがあります。このため、上には諂ひ下を蔑む傾向があります。また、誰彼構わず罵り、自分が一番優

用者は必ず卑凡なり」という言葉を残した榊木や梁に使用されるのは、ありふれた松や柏であって、装飾用の木は役に立ちません。また、日常不可欠の食物は穀物と野菜であって、靈芝のような珍重な薬草は日常には無用です。松や柏あるいは穀物や野菜と、旭荘は「卑凡」という語で表現したのです。

装飾用の木や珍重な薬草のような人は目立つ存在ですが、口先だけの浮薄にして華やかな格好だけの場合が多いようです。松や柏や穀物のような人は目立たないものです。平凡で朴实に立て、平平凡凡の人を見抜く鑑識眼が、人の上に立つ者や人を使おうとする者には必要とされているようです。

(飛鳥山 望)

#### 数独

今月号のクイズは、数独(9字数独)です。タテの9マス・ヨコの9マス、そして、青い線で囲んだ9マスには、1から9までの数字が入ります。ただし、タテ・ヨコ、青い線で囲んだ9マスには、同じ数字は入りません。すべてのマス目に1から9までの数字を入れ、(A)と(B)と(C)と(D)と(E)と(F)に入る数字の合計がいくつになるか、答えてください。

		9			(B)			4
2	6	1	3	9	4	8	7	
7	(A)	5	2	8	1	3		(C)
5		4				6	1	
1		3	4	5	6	7		9
6	7		9		2		4	3
3	8		1	4	(F)	2	5	7
	1	2	5	7	3		6	(E)
	5	(D)				9	3	

答 = (A)+(B)+(C)+(D)+(E)+(F) に入る数字の合計 = □

★正解者の方から抽選で10名様に 3000円のクオカードをプレゼント!

【応募方法】  
ハガキに1月号と記入の上、答え、住所、氏名、年齢、電話、所属組合、今月号の「興味のある記事」と「興味のなかった記事」を明記してお送りください。締め切りは2024年2月5日(当日消印有効)。当選者と正解の発表は本紙2024年3月号です。

【クイズ・お便りコーナー応募先】  
〒105-0014 東京都港区芝1-6-10 芝SIAビル7階  
全国たばこ新聞「クイズ」係 (☎03-3432-8346)

- #### 11月号クイズの正解と当選者
- 正解 ケイカク
  - 当選者(敬称略)
 

西野 庸平(北海道)	富田 正(宮城県)
鎌倉 克巳(長野県)	柳原 昇(東京都)
森田 貞子(和歌山県)	岡田 豊子(三重県)
高津 勝代(兵庫県)	落合 久子(広島県)
大塚 光子(徳島県)	高橋 洋平(長崎県)
- 以上10名の方が当選いたしました。おめでとうございます。

## 1月のP.O.Pの作り方

カラーコピーでPOPを作ってみましょう。

●カラーコピーで拡大して簡単にPOPを作ってみましょう!  
お近くのカラーコピーで拡大コピーをプリントして、厚紙に貼り、切り抜きます。(コピーの拡大プリントでわからない点はお店で相談してみてください。)

↓この点線内を200% (A4サイズ)に拡大カラーコピーします。

**用意する道具**

ハサミ、スティックのり(太めサイズ)またはスプレーのり、手芸用ボンド、定規、カッター

**用意する材料**

gent紙(特厚口紙)A4サイズ1枚、糸(40センチくらい) 段ボール (20×10センチくらい)

**作り方と陳列**

1. 段ボールを20×10センチに切り、A面とB面を準備する。

2. A面に「たばこは20歳でなければお売りできません。」を貼り、B面に「たばこは20歳になってから。」を貼る。

3. 両面を糸で縫い合わせ、スティックのりやボンドで固定する。

Design: イサ・デザイン

### 質問や意見が活発に飛び交う会議に 福岡県下たばこ組合女性部代表者交流会



福岡県組合(白石宗範理事長)は11月24日、福岡県下の女性部代表者が交流する「福岡県下たばこ組合女性部代表者交流会」をJRR博多シティ会議室で開催。交流会は、福岡県下の4組合(福岡県組合・若松組合・行橋組合・豊前組合)の女性部代表者が今後の組合活動をより良いものにするために、情報交換を実施しており、今回は26名が参加した。

#### 「全協・女性部リーダー研修」の内容報告も

交流会では、福岡県組合の白石宗範理事長がスケッチブックシアター(めぐり芝)を交えながら連合会の組織や主な活動内容などを分かりやすく説明、引き続き9月に東京で開催される「全協・女性部リーダー研修」に出席した阿部恵子副理事長が、研修の内容などを報告、今後の活動に活かせそうな「学」を紹介、情報の共有を行った。

その後の意見交換会では、美化活動の参加者増に向けたアイデア出しや、各組合や支部で抱える問題点や取り組み状況などを話し合い、様々な質問や意見が活発に飛び交う賑やかな交流会となり、来年の再会を約束して閉会した。

### 県内女性部の親睦・交流を深める——宮城県組合「女性部研修会」



宮城県組合(平賀ノブ理事長)と女性部(相原喜美枝女性部長)主催の「女性部研修会」が、11月8日、ホテルメトロポリタン仙台において、組合員同士のコミュニケーションや他組合との情報共有を図るため開催された。

#### 「インボイス制度」の解説も

研修会へは、県内の女性部員38名(仙台支部25名、白石支部7名、塩釜支部1名、気仙沼支部3名、古川支部2名)と、来賓としてJT宮城支社の高橋徹支社長、宮城県議会議員3名、東北連合会の堀信広専務理事、事務局を含め、総勢52名の参加となった。

研修会では、仙台中税務署の川名正康専務専門官を講師に迎え、10月8日から始まっている「インボイス制度」の理解を深めるため、資料を使って分かりやすく解説していただいた。

また、東北連合会の堀信広専務理事からは「新型たばこ自動販売機」の現状について情報の提供があった。

講話後は、全員くじ引きを行って様々な景品をゲットし盛り上がり、昼食はホテルのレストランにて美味しいバイキング料理を堪能しながら、組合員同士の交流を図り親睦を深めることができた。

組合員の皆さまへ

大正製薬(株)のリポビタンDをお店で販売していませんか。

指定医薬部外品  
肉体的疲労時の栄養補給、滋養強壮に。

問い合わせは所属の組合まで。

**リポビタンD**

(株)全日本たばこ販売センター

たばこ新聞に、何かの売り上げアップのヒントがないか、楽しみに待っています。売り上げ減に物価高で生活が厳しくなり、街の灯台の今後は……。

常連さんにも少し頑張るか、新しい自販機を注文します。力足らずですが、ブルームXを勧めています。(大阪府・山本幸子さん)

●たばこ新聞に、何かの売り上げアップのヒントがないか、楽しみに待っています。売り上げ減に物価高で生活が厳しくなり、街の灯台の今後は……。

●新聞の記事は、どれも「ナルホド、ナルホド。ホンマ、ソウナア。ナットク、ナットク」と思うことばかり。

特に、たばこ税関係の記事や喫煙環境整備の記事は、心強く感じています。みなさん頑張ります。

●兵庫県・久富和子さん

●新聞の記事は、どれも「ナルホド、ナルホド。ホンマ、ソウナア。ナットク、ナットク」と思うことばかり。

話題 販促グッズのライターにひと工夫

神戸組合(長谷川雅昭理事長)では、先ごろ、販促グッズの千支ライターにひと工夫し、話題を呼んでいる。それは、100円均一ストアで1個のライターは1円高くなるだけ。シールには、お正月パージョや歌舞伎、乗り物、海洋生物、猫など様々があるので、色々な販促ライターが出来上がる(写真)。

組合では、組合員に提案したところ、面白い、安い。お客様に喜んでもらえそう」との声が、さらにお客様からも「持っていて楽しい」などと好評を博している。

シールを貼った販促用ライター(一部)

3段広告